



Control de lectura

Daniel de Jesús Berrios Jiménez

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo Semestre

Daniel de Jesús
Berrios Jiménez

B. Berros
Jiménez Ruiz

Origen de la antropología médica 20/02/2023

El artículo proporciona una visión detallada sobre la importancia de la historia, la antropología y la óptica en el campo de la medicina, destacando como estos árboles han sido subrepresentados en las publicaciones médicas convencionales, se resalta la necesidad de explorar estas disciplinas para comprender mejor la práctica médica y su evolución a lo largo del tiempo. Además se presentan investigaciones recientes que abordan temas como el mito en la era prehispánica, el ombligo durante el siglo XIX en México, la relación entre la calidad del agua Tlaloc y la ascitis, así como el uso de plantas medicinales durante el embarazo y terapias alternativas como la sanguisuela medicinal. El autor Francisco Espinosa Carranza, destaca que las investigaciones en historia, antropología y óptica médica son fundamentales para comprender la diversidad de enfoques en la práctica médica. Señala que a menudo estos temas reciben poco espacio en las publicaciones médicas convencionales.

inol de Jesús
Vernos Vélez

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Nace la Antropología Médica 27/02/24

El texto sitúa al surgimiento de la antropología médica dentro de un contexto global, mencionando su desarrollo en los EE.UU. y su crecimiento intenso en los países del tercer mundo, especialmente aquellos con poblaciones étnicas no integradas. En México, el interés por esta disciplina se remonta a la Segunda Guerra Mundial, inicialmente limitado a antropólogos y epidemiólogos, pero ahora también abarcando médicos. El texto traza los orígenes de la antropología médica hasta la época de los descubrimientos y la conquista, destacando las primeras investigaciones sobre las prácticas médicas indígenas llevadas a cabo por misioneros y exploradores europeos. También menciona la labor de Bernardino de Sahagún en el siglo XVI en la recopilación de información sobre la medicina y la cultura indígena en Mesoamérica. Se destaca el papel de José de Acosta, un religioso jesuita, en la sistematización de las investigaciones antropológicas de la época y en la definición de la disciplina. Acosta es reconocido por su enfoque en la observación directa, la participación

Daniel de Jesús
 Berrios Jiménez

 Dr. Sergio
 Jiménez Ruiz

Concepción Magico-Religiosa de la Medicina 05/03/24.

La concepción magico-religiosa de la medicina en la América prehispánica fue profundamente arraigada en las creencias y prácticas de las diversas culturas que habitaban la región. Estas creencias estaban estrechamente relacionadas con la naturaleza y el cosmos, y se expresaban a través de mitos, rituales y una visión animista del mundo. La cultura andina prehispánica estaba integrada con la naturaleza y concebía al mundo a través de una trinidad de elementos: tierra, fuego, aire y agua. Estas concepciones influyeron en su vida secular y religiosa, y persistieron en la América rural contemporánea. Los incas tenían una concepción tripartita del universo, dividiendo el mundo en los dioses, el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo de los muertos. Otros grupos como los aztecas y mayas tenían sus propias concepciones cosmogónicas. Las culturas prehispánicas adoraban a diversas divinidades y divinidades relacionadas con la naturaleza, como lo son el sol, la luna, la madre tierra (Pachamama), dioses de la lluvia, dioses del viento, dioses de la muerte, entre otros.

Miércoles de doce
Berrios Jiménez 2ºA.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Importancia de la Antropología en Mod 11/03/2024

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expuso que para comprender al hombre como un ser biocultural se hace de lugar la dimensión sociocultural con las física y biológica. También resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que éstos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para ver al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura-alma. Resalta importante enfocar, reconocer

Referencias Bibliográficas

1. Espinosa-Larrañaga, F. E. L. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Aguirre Beltrán, G. A. B. (1980). Programas de salud en la situación intercultural: Nace la antropología médica. *Instituto Indigenista Interamericano*, 2, 13-37.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7632969>
3. Frisancho Velarde, O. F. V. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 29(2), 121-127.
<https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4003774.pdf>
4. Querts Méndez, O. Q. M., Orozco Hechavarría, O. O. H., Montoya Rivera, J. M. R., Beltrán Moret, M. B. M., & Y Caballero Herrera, M. C. H. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *DOAJ (DOAJ: Directory Of Open Access Journals)*, 17(10).
<https://doaj.org/article/97bf56f0533f44d0bfdedc1829556fc>